

La transición energética será integral o no será

La Iglesia de América Latina y el Caribe propone diez puntos a la COP28

El pasado 7 de septiembre, se realizó el «II Simposio por el cuidado de la casa común: Latinoamérica y el Caribe en camino hacia la aceleración de la transición energética justa en clave de ecología integral». Se adjunta el [Manifiesto](#) y los [10 Mensajes Claves](#).

En un nutrido evento en línea, cerca de 400 personas de todo el continente, convocadas por once organizaciones eclesiales del continente vivieron una experiencia de sinodalidad con gran cobertura en redes sociales.

El Cardenal Michael Czerny, presidente del Dicasterio al Servicio del Desarrollo Humano Integral, invitó a hacer un balance de la recepción y puesta en práctica de la encíclica *Laudato Si'* (2015) como preparación a la nueva exhortación apostólica del Papa Francisco. El nuevo documento se publicará a modo de actualización de la Encíclica sobre el cuidado de la casa común' el próximo 4 de octubre, como culmen del Tiempo de la Creación 2023, cuyo lema inspirado en el profeta Amós es «Que la Justicia y la Paz fluyan».

El aporte de los ponentes, respondiendo a la pregunta sobre **«qué significa e implica una transición energética justa en el continente»**, junto a la voz de representantes de los distintos territorios y de los participantes en línea, generó un espacio de oración, reflexión y compromiso ante el desafío de la transición energética justa en el contexto de urgencia ante la crisis del cambio climático y la pérdida de biodiversidad.

Fruto del Simposio ha sido la redacción de un [Manifiesto](#) de tres páginas y los [10 Mensajes Claves](#) de una página sobre la transición energética justa en clave de ecología integral, que están [abiertos a la firma](#) de quienes los quieran suscribir.

Así, el Simposio mostró que «la Tierra es nuestra casa común, frágil; un jardín, oasis, lleno de vida dentro del desierto espacial - como nos revela su imagen vista desde un satélite artificial - que sólo puede florecer si *Dios provee las lluvias y el ser humano la trabaja* (Gn. 2, 4), *la cuida y cultiva* (Gn. 2, 25), de lo contrario, se convertiría en un lugar de muerte, y dejaría de ser lugar teológico, en el que Dios se manifiesta». Se pudo comprender que «la transición energética justa se relaciona con sintonizar el latir del corazón humano, todavía ligado al ritmo de consumo voraz, frenético, depredador y destructivo, con aquel ritmo armonioso y hondo del latir del corazón de la creación a través del “Buen Vivir”».

Los participantes destacaron que «la transición energética corre el riesgo de ser nuevamente injusta, si sólo queda en la sustitución de la quema de combustibles

fósiles por el uso de energía renovables», pues «ampliar sin más la *lógica mercantil* a las energías renovables no es sostenible». Como mensaje de cierre, los participantes destacaron la necesidad de «desarrollar nuevos estilos de vida, nuevas formas de producción y consumo, en definitiva, una nueva relación armónica de los seres humanos entre sí y con la naturaleza de manera que las energías renovables sean realmente oportunidad para el desarrollo integral de todo ser humano». Al tiempo que abogaron «por la desinversión en combustibles fósiles y minería, como pasos concretos hacia una transición energética justa que abandone la era de los combustibles fósiles».

Estos documentos continentales, junto con las contribuciones de las organizaciones eclesiales en África y Asia-Pacífico, que se producirán durante este Tiempo de la Creación, formarán parte de las contribuciones de la comunidad de la Iglesia en la próxima Cumbre Climática (COP 28), que se realizará en Dubai en diciembre de este año.

Como seguimiento pos Simposio, el Movimiento Laudato Si' prestará el servicio para identificar acciones de incidencia a escala local para contribuir a la aceleración de la transición energética justa en los términos que estableció el Simposio. Las comunidades católicas del continente deben darle seguimiento a la implementación de la ecología integral como un estilo de vida fraterno, sencillo y sostenible inspirado en los [Objetivos Laudato Si'](#) y con acciones decididamente proféticas, tales como la adhesión al [Tratado de No Proliferación de Combustibles Fósiles](#) y el apoyo a la petición por un Directiva Europea de Debida Diligencia de las Empresas en materia de Sostenibilidad. Se pueden apoyar estas iniciativas a través de [este enlace](#).

La grabación del Simposio está disponible en [español](#), [portugués](#) e [inglés](#).

[Cartel del Aviso](#)

[Cartel aviso con ponentes](#)